

Zeitschrift:	Starke Jugend, freies Volk : Fachzeitschrift für Leibesübungen der Eidgenössischen Turn- und Sportschule Magglingen
Herausgeber:	Eidgenössische Turn- und Sportschule Magglingen
Band:	20 (1963)
Heft:	2
Artikel:	Der Sport bildet den Charakter
Autor:	Diem, Carl
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-990861

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Sport bildet den Charakter

Von Prof. Carl Diem †

Das Bewegungsbedürfnis des Menschen ist eine Folge seines animalischen Daseins. Jedes Lebewesen bewegt sich, und wenn es sich nicht richtig und ordentlich bewegt, dann ist es bestimmt krank. Das können wir schon bei Kindern beobachten und bei älteren Leuten erst recht. Aber es handelt sich nicht nur um den körperlichen Trieb, sich zu bewegen. Der Mensch ist eben nicht allein ein körperliches Wesen, sondern besteht aus ebenso wichtigen und entscheidenden Trieben geistiger und seelischer Art. Der Mensch ist ein Geselligkeitswesen, und zwar nicht nur so, wie wir es auch in der Tierwelt beobachten, in der Tiere in Herden und Schwärmen usw. gemeinsam leben. Durch Kant haben wir erfahren, dass die menschlichen Aufgaben überhaupt nur gelöst werden können, wenn die Menschen zusammenwirken.

Gerade die Leibeserziehung und der Sport im allgemeinen sind ein solcher Ausdruck unseres Geselligkeitsbedürfnisses. Wer das übersieht, übersieht das Wichtigste bei der Pflege des Sports überhaupt. Allein die Tatsache, dass so viele Leute heute vom Sport ergriffen sind, d. h. dass sie darüber reden, nachdenken, schreiben, lesen und ihn doch nicht selbst betreiben, das sollte uns den deutlichen Wink geben, dass bei ihnen die gesellige Funktion nicht befriedigt wird. Man ist nur in demjenigen «Verein» erfolgreich tätig, in dem man sich wohl fühlt. Das Gesellige ist eine der Hauptaufgaben des Vereins. Es darf das nicht mit einem gewöhnlichen Stiftungsfest abtun, sondern er muss das gesellige Leben bewusst und nach allen Regeln der «Soziologie», der Menschenfreundlichkeit, ausbilden.

Das wäre das eine, wofür der Sport einen wesentlichen Beitrag leisten kann. Das zweite wäre: Wir treiben den Sport ja nicht nur der Gesundheit und der körperlichen Kräfte wegen. Ein Trieb in uns drängt, dass wir uns bewegen, aber von Gesundheit redet nur der, der sie nicht hat. Und wer sie hat, der denkt gar nicht an seine Gesundheit. Es handelt sich also nicht um einen ausgesprochenen Gesundheitswillen, sondern um ein geistiges Bedürfnis. Stellen Sie sich doch bitte einmal die geistige Funktion eines Fussballspielers vor. Er ist mit zehn Kameraden zusammen, bildet mit ihnen die Mannschaft, und weitere elf stehen ihm entgegen. Er muss sich mit äusserster Konzentration seiner Aufgabe widmen, ununterbrochen auf die Bewegungen des Gegners achten, schnell reagieren, den Zufall des Spielverlaufs berücksichtigen, in einem Hintergrund seiner geistigen Schnellkraft gewissermassen die Taktik noch befolgen, die der Trainer vorher mit ihm und der Mannschaft erörtert hat. Und zu all diesen vielen geistigen Aufgaben kommt dann natürlich der Reiz, den das Spiel auf die Aktiven in erster Linie ausübt.

Aber dieser Reiz am Spiel erregt zu unserem Staunen ja auch in ganz grossem Masse die Zuschauer. Warum gehen die Millionen zum Fussballspiel oder zu anderen Spielen ähnlicher Art? Es ist nicht minder für sie eine geistige Befriedigung. Sie sehen mit dem ganzen Stolz des Könners zu, wie vor ihren Augen der Fussballspieler sein Spiel spielt. Die Zuschauer sind sogar noch bessere Könner; denn während der Aktive fast nur das sieht, was sich vor seinem Körper tut und er nicht mit dem Rücken sehen kann, übersieht der Zuschauer das ganze Feld und ist ausserdem, wenn er nicht allzu toll geschrien hat, nicht so erschöpft, wie es der Fussballspieler selbst zu sein pflegt. Diese geistigen Reize sind es, die das Spiel so lebensvoll machen. Sie sind sogar für denjenigen, der gar nicht mitspielt, eine Erfüllung und wichtiges Steigerungsmittel.

Wenn unseren Schulen heute ein Vorwurf zu machen ist, dann der, dass sie sich darauf beschränken, das systematische, logische Denken zu lehren mit der Ruhe, die in der Schulbank nun einmal vorhanden ist, dass sie aber nicht das Handeln lehren, blitzschnell und schneller als logische Schlüsse, Punkt für Punkt doch das Richtige zu tun. Das ist gerade die Ergänzung, die der Sport uns bietet, durch die er nicht nur lehrt, nach Gesetzen zu handeln, was zwar auch schon etwas sehr Bedeutungsvolles ist, sondern auch in bestimmten Situationen ungeschriebene Gesetze wie das der Fairness mit absoluter Genauigkeit zu befolgen. Hieraus erst entspringt das typische, spezifische Kameradschaftsgefühl des Sportsmanns, der sportliche Brückenschlag von Mensch zu Mensch — eine Brücke um die ganze Welt!

Siege über Dich — und die Welt liegt Dir zu Füssen. *Augustinus*